BIBLIOGRAFIA

RECENSIONES

FRANZ MUSSNER, Tratado sobre los judíos (Biblioteca Estudios Bíblicos, 40), Sígueme, Salamanca 1983, 391 p., 13,5 × 21,5 cm., trad. Juan Rodríguez Herranz, ISBN 84-301-0912-9.

En contraste con el antiguo «Tractatus adversus judaeos», aquí se presenta un «Tractatus pro judaeis». Y en este sentido la obra es magnífica. Tomando como punto de partida la experiencia de Auschwitz y el documento Nostra aetate del Con. Vat. II, esboza una teología cristiana del judaísmo, que reconoce la elección de Israel como pueblo de Dios, vinculado a una tierra, por una alianza perenne de Dios con su pueblo, al que le mantiene unido la Torá; este pueblo posee una significación peculiar para la Iglesia, como su raíz, un destino en la historia como Siervo de Yahweh y aparece como testigo y prueba de Dios en el mundo; un día será todo él salvado por el Señor en su parusía de un modo especial y no precisamente por su inserción en la iglesia. De entre sus riquezas se destaca la gran herencia que el cristianismo ha recibido de Israel en la concepción de Dios, del hombre y del cosmos y sobre todo en la figura de «Jesús como judío». Se trata con detenimiento la postura de Pablo ante Israel, y el autor realiza a continuación una «reparación teológica», en la que intenta mejorar la imagen hostil de los fariseos, a quieenes les califica en las fuentes como «prototipos del enemigo», examina el «antijudaísmo» en el evangelio de Juan y la culpabilidad en la muerte de Jesús, para abocar a una cuasi-imposibilidad del reconocimiento de Jesús como Mesías por parte de Israel, debido al endurecimiento producido por Dios. En una obra escrita para el diálogo judeo-cristiano no podía faltar la constatación de las diferencias, sobre todo en cristología (aquí dialoga con Rosemary Ruether) y también en la postura ante la ley y ante el concepto mismo de salvación; lo que no ha de impedir la formación de unas metas comunes en la crítica profética desde la escatología, en una mirada de futuro, en un trabajo por la «shalomización» (pacificación) del mundo y por el sentido de Dios. Concluye con un resumen, comentando el Nostra aetate, núm. 4. No cabe duda que a una obra así hay que darle la más cordial bienvenida, tanto por el tema, nada marginal para el cristianismo y muy actual, como por el modo de tratarlo: con penetración y claridad, con conocimiento de causa, con la competencia propia de un gran exegeta y teólogo, con sugerencias muy acertadas y actuales, con una presentación que provoca la reflexión continua y que crea en el cristiano el amor al pueblo judío por la simpatía que el autor rezuma para con él.

Pero de esta postura extremada brota quizá la principal deficiencia, al no haber escrito de forma más contrastada un «Tractatus de judaeis», como anuncia el título. El talante defensor le inclina a interpretar todas las fuentes bíblicas en el sentido más favorable a los judíos, en ocasiones en contra de la mayoría de los exegetas y de los teólogos. Por eso formula expresiones, que serán discutibles y que necesitan una mayor matización, tanto a nivel teológico como a nivel exegético e incluso hermenéutico e histórico. Se desea una mayor profundización en algunos temas teológicos del legado de Israel (v. gr. santidad, temor de Dios, pecado) y se echa de menos esta profundización y pruebas en otros temas más específicos de la relación entre el cristianismo y el judaísmo (v. gr. etnia y universalización, circuncisión y bautismo. Israel e Iglesia, las diversas posturas ante la responsabilidad en la muerte de Jesús y sus consecuencias). El problema subyacente en todas estas cuestiones hay que adivinarlo a través de las soluciones que presenta, orientadas ya en una dirección, hacia la que hace concurrir las citas de los autores que enumera, sin matizarlos apenas ni dimensionarlos en bastantes ocasiones, y simplemente negando autoridad en otras a quienes no comparten su opinión. Hay un silenciamiento de las posturas judías y cristianas a lo largo de los siglos respecto a estos mismos puntos que trata, y toda la denuncia de la actitud cristiana para con el judaísmo la reduce casi a un producto espurio de la época postapostólica, mientras que la posición judía la deja envuelta en el misterio de la causalidad divina.

En la bibliografía, que es buena como ayuda abundante, no dejan de notarse lagunas (v. gr. C. Westermann para la «imagen» en Gn, etc.), que no es éste el lugar para completarlas; en ocasiones aparece más una acumulación de obras, que un trabajo sobre las mismas. Se echa de menos, al poner de relieve el judaísmo del N. T., el uso de las técnicas y conceptos rabínicos (cf. D. Daube) y sobre todo el uso cristiano del A. T. (cf. P. Grelot), contrastado con las interpretaciones judías. A nivel de detalles: quizá no sea tan fácilmente identificable el Maestro de Justicia con el Investigador (mejor Intérprete) de la Torá en Qumrán; la originalidad del Abbá no puede soslayarse tan ligeramente (cf. W. Marchel); en Juan convendría distinguir entre hebraísmo y judaísmo; y a este respecto es notable la ausencia de tratamiento del Apocalipsis, ignorando totalmente las alusiones al tema en el Documento a las iglesias, y no citando tampoco la postura de Esteban (Hch 7,51ss. ni Tt 1,14, ni estudiando el significado del «desgajamiento» de parte de Israel según Pablo (Rm 11,17). Para quien ha tenido la suerte de verse inmerso en la literatura judía, y de tener amigos judíos y de dialogar con ellos como cristiano, incluso en Tierra de Israel, todo este tema le produce, como a Pablo (Rm 9,2), una gran tristeza y dolor incesante en el corazón, simbolizado también en la espada de dolor que atravesó el corazón de María (Lc 2,34s. no citado), tipo de Israel y de la Iglesia, ante la división de sus hijos. Y este contraste de luz y tinieblas es el que determina los verdaderos datos del problema, que no pueden ser ágilmente simplificados ni ingeniosamente resueltos, aunque sea por un gran genio como el del autor.

El presentar una lista separada de autores judíos y cristianos quizá no sea lo más adecuado, pues puede haber quien no quiera verse así marcado (v. gr. X...). La traducción es fundamentalmente buena, aunque en las págs. 33s. donde dice «renovada» debe decir «revocada» (orig. alemán gekündigt); las expresiones hebreas no pocas veces están incorrectamente escritas y las transcripciones de palabras y nombres hebreos responden a la grafía alemana, que no corresponde a la fonética castellana. La editorial ha de ser felicitada por la presentación de esta obra al público de habla hispana, tan vinculado al pueblo judío.—Jesús Luzárraga.

Antonio Bentué, *La cultura o Dios* (Pedal, 152), Sígueme, Salamanca 1982, 96 p., 18×12 cm., ISBN 84-301-0883-1.

Este libro de Antonio Bentué ofrece una llamada a la esperanza, ante la dura condición del hombre y lo cerrado de su actual situación frente al futuro. Ofrece en un primer capítulo (1. La selva humana) un cuadro de la situación actual del hombre, desde la antropología biológico-cultural. Por la cultura trata el hombre de superar el biologismo egoísta de la lucha por la vida y la ley del más fuerte. Todos los esfuerzos culturales, todas las ilusiones del altruismo, la competencia por una eficiencia mayor, los voluntarismos, la dialéctica de la historia..., terminan por destruirse a sí mismos... La supervivencia de la especie humana está hoy seriamente amenazada, desde las diversas alternativas que cabe pensar, en el crecimiento demográfico y el agotamiento de las energías, o en una conflagración mundial, que equivaldría a un suicidio cósmico...

Ante esta situación, analiza el capítulo 2, «La alternativa "Dios" o "sin Dios" que parece constituir el interrogante fundamental de la existencia: el problema es "ser o no ser"» (p. 42). Analiza primero y trata de hacer ver toda la fuerza de la oferta atea, con sus razones y las dificultades que a esa propia opción se le plantean. Analiza, de otra parte, las dificultades que ofrece también la opción teísta.

En el capítulo 3 («La opción salvadora») apuesta por la opción creyente. Todo depende de si la «buena nueva» que ofrece el cristianismo es un sueño o es una realidad. Ahora bien, para discernir entre sueño y realidad necesitamos un punto de referencia «objetivo». Y éste no puede ser otro que la experiencia indiscutible de que la existencia es absurda en sí misma, así como la evidencia intuitiva de que el absurdo no puede ser la última palabra de la realidad. Sumiendo ese diagnóstico y esa intuición como válidos, el mensaje fundamental del cristianismo puede legítimamente aparecer como una realidad necesaria, y no como una ilusión, aun cuando el lenguaje que la exprese sea también fruto de la proyección del deseo del hombre» (p. 70).

A partir de aquí expone cómo el cristianismo puede representar una opción liberadora para el hombre: «Cristo y la vida», «Cristo y la muerte», «Más allá de la eficiencia: lo esencial es "gratis", "Jesús y el mal", "La tarea de la vida"».

Es una obrita de síntesis, en la presentación de las diversas situaciones y opciones, en la confrontación y en la justificación de la opción cristiana. Es sencilla, pero suficientemente densa y justa en sus exposiciones y razonamientos. Presenta con fuerza el dramatismo de la situación humana y hace de la oferta cristiana una salida—no ciertamente simplista— esperanzada y lúcida. Presenta la obra José J. Alemany en un prólogo cuidado, bien escrito.—I. Muñoz Triguero.

LEONARDO BOFF - CLODOVIS BOFF, Libertad y liberación (Pedal, 154), Sígueme, Salamanca 1982, 169 p., 18×12 cm., ISBN 84-301-0884-X.

Son conocidas las aportaciones de los hermanos Leonardo y Clodovis Boff en el terreno de la «teología de la liberación». En este opúsculo intentan hacer un balance doble de «la liberación», en su sentido teológico y político, a la luz de las opciones de Puebla.

El balance de Leonardo está planteado en lenguaje teológico. Describe la trayectoria del tema de la liberación y se detiene particularmente en Puebla y en el pensamiento de Juan Pablo II. Intenta después un replanteamiento del problema central de la teología de la liberación. A partir de «la mística del pobre» y la opción ética-

política-evangélica que lleva consigo, trata de hacer ver cómo es posible articular un discurso teológico sobre lo económico, lo político y lo social, con sus mediaciones de análisis: hermenéutica, reflexión y praxis pastoral. Establece cuatro modelos para explicar la articulación entre salvación en Jesucristo y liberaciones históricas: el modo calcedoniano, como unidad y tensión humano-divina; el modo sacramental, como unidad y tensión entre hecho visible y presencia salvífica divina; el modo agápico, como tensión-unidad entre el amor a Dios y al hermano; el modo antropológico, como unidad y tensión de lo corpóreo y lo anímico espiritual.

El balance de Clodovis traduce las ideas fundamentales de la liberación al lenguaje coloquial: un «diálogo entre un militante, un párroco y un teólogo» sobre «la sociedad y el reinado». En forma muy concreta de formulaciones hipotéticas, correcciones y matizaciones se va acercando a las posturas del pensamiento y la praxis de la liberación. Los resultados se formulan en unas conclusiones finales. Son fundamentales las dos primeras: «1. Es preciso afirmar con claridad y con energía: la liberación es la emancipación social de los oprimidos. Se trata concretamente para nosotros de superar el sistema capitalista en busca de una nueva sociedad: una sociedad de tipo socialista. 2. La liberación social, sin embargo, nunca es meramente social. Se vive como un fenómeno profundamente significativo, abierto a la trascendencia, suponiendo por consiguiente una referencia transhistórica a lo que la revelación llama salvación o reino de Dios» (p. 168).

Se deja ver la articulación de los dos planos —humano-divino—, pero queda también al descubierto el flanco débil: ¿es suficientemente crítica la opción por el socialismo, como puede serlo el rechazo del capitalismo? Los modelos teológicos se desdibujan un poco al bajarlos a la arena, si es que no quieren hacerse rígidos e ideológicos en un compromiso que puede terminar también siendo alienante. Las presiones de la «totalidad social» y del «sistema» ¿pueden articularse debidamente —en la teoría y en la praxis— con la liberación del hombre? Tal es el desafío —nada fácil de superar— que la teología de la liberación parece aceptar.—I Muñoz Triguero.

MARCELINO LEGIDO LÓPEZ, Fraternidad en el mundo. Un estudio de eclesiología paulina (Biblioteca de estudios bíblicos 34), Sígueme, Salamanca 1982, 434 p.

Como indica el subtítulo, estamos ante un trabajo sobre la Iglesia en la literatura paulina. Pero el subtítulo no indica la gran calidad de este trabajo. Efectivamente, esta obra posee un claro valor de teología bíblica, que supone no poca exégesis previa.

Consta de tres partes principales. En la primera se presenta el medio ambiente histórico de las comunidades, con atención no común al contexto económico, social, político y cultural del tiempo. También se da una introducción a las comunidades mismas en la medida en que pueden ser conocidas. La segunda trata de los rasgos constitutivos de la Iglesia vista más en sí misma bajo la perspectiva de la fraternidad. La tercera se ocupa de la proyección de esta comunidad hacia afuera, hacia el hombre y el mundo.

Es interesante la parte introductoria, porque intenta explicar las bases reales de las iglesias y de la comunidad grandes vividas por Pablo y sus cristianos. En efecto, a menudo caemos en la tentación de teorizar excesivamente o idealizar e ideologizar demasiado los contenidos bíblicos o desligarlos de su entorno. Esto es aún más cierto de algunas exegesis paulinas, en particular en lo tocante al tema eclesiológico.

Pueden ponerse, tal vez, algunas reservas como la de si el análisis histórico no pecará en algún momento de parcial o simple, v. gr., sobre escribas (p. 31-52), fariseos (67-69), así como también puede uno distanciarse de la simpatía del autor, poco disimulada en ocasiones, hacia los celotes. Con todo, a la cuestión de si era necesaria tan extensa presentación (15-153) la respuesta es más bien afirmativa. Además de otras ventajas, muestra una actitud básica del autor de intentar sintetizar las dimensiones horizontal y vertical, cosa bastante conseguida, como luego se dirá.

En este terreno, apuntar la conveniencia de tener presentes estudios recientes de sociología del tiempo para precisar aún más la situación de las comunidades y las actitudes palinas al respecto. Así se ha de tener en cuenta los trabajos con datos procedentes de la misma literatura paulina, como el de A. Funk Status und Rollen in den Paulusbriefen (1981).

Un rasgo destacable en esta obra es el conocimiento de la teología paulina. A propósito del tema eclesiológico van apareciendo —como es inevitable— los puntos más importantes de su construcción teológica. Evidentemente, no pueden desarrollarse en toda su extensión, pero es una buena síntesis. Tal presentación no es anárquica, sino entroncando los puntos dentro del hilo conductor de la eclesiología. Un ejemplo entre muchos: la profunda explicación de lo escatológico en el pensamiento paulino (291-292).

Por otra parte, la fidelidad a las intuiciones paulinas, a veces no expresadas claramente por el Apóstol, es muy grande. A menudo se tiene la impresión de hallarse ante una concatenación o paráfrasis organizada de temas paulinos. Hay también formulaciones, a mi entender acertadísimas, de tales intuiciones o consecuencias lógicas de ellas. Así, «la dikaiosýnē es eleuthería para la hyiothesía» (204) o «la oración es la actualización de la obediencia de la fe» (257). Léase la exposición de la koinōnía de vida en las p. 237ss. como ejemplo más largo de lo dicho aquí.

Volviendo al punto ya mencionado de la conjunción horizontal-vertical, ha de juzgarse positiva la aportación de Legido. Es sabido cómo la interpretación de Pablo corre el riesgo, no siempre evitado, de caer en espiritualismo. Cierto, no es fácil hacer ver en una lectura superficial el profundo enraizamiento humano de algunos temas de la teología paulina. Concretamente, en su eclesiología aparece comúnmente en primero y casi único término la visión del Cuerpo de Cristo en sus distintos aspectos. Menos, en cambio, sus implicaciones sociales. Legido, partiendo de la raíz comunitario-fraterna, hace ver cómo la comunidad tiene una dimensión fundamental no sólo hacia Dios y Cristo, sino hacia los demás.

Ello no significa que sea inevitable estar de acuerdo con el autor en todos y cada uno de sus desarrollos. Entiendo que la descripción de oposición entre la dikaiosýnē y la injusticia interhumana (298-301) no aparece del todo clara, aunque probablemente responde a la realidad. De hecho, la raíz de la opresión en el mundo y la historia se encuentra en el egoísmo y centramiento del hombreen sí mismo, lo cual es, desde lo humano, la actitud perfectamente opuesta a la esperada por Dios para hacernos acceder a la justificación. Además, del olvido de Dios proceden los males reales del mundo (Rom 1,19-31).

Sin embargo, esta observación no disminuye el reconocimiento apuntado del profundo saber paulino del autor, correctamente expresado y articulado.

Como posible limitación, ¿eran precisas tantas páginas para el desarrollo del tema? Quizá sí, pero la pregunta surge en algunos momentos de la lectura.—Federico Pastor-Ramos.

SENÉN VIDAL, La Resurrección de Jesús en las Cartas de Pablo. Análisis de las tradiciones (Biblioteca de Estudios Bíblicos, 50), Sígueme, Salamanca 1982, 337 p., 21 × 13,5 cm., ISBN 84-301-0877-7.

Esta obra —tesis doctoral del autor presentada en la Universidad Pontificia de Salamanca ,«ampliamente reelaborada y aligerada»— es un estudio claro y aplicación sólida del método de historia de las formas y de la tradición a un punto importante en la literatura paulina y en el cristianismo primitivo. Es un trabajo muy de agradecer, porque no es frecuente hallar monografías tan extensas y cuidadas como ésta sobre el punto de entronque de Pablo con la tradición anterior y el uso que de ella hace. Contribuye, por tanto, al estudio del problema más general de relaciones entre Jesús, Pablo y la comunidad primitiva.

El libro se divide conforme a las diversas fórmulas: $b^e r \bar{a} k \bar{a} h$ o fórmula de alabanza, fórmulas de fe narrativas y fórmula de fe personal. Hay una cuarta sección sobre los motivos literarios en los que aparece la Resurrección, pero sin darse fórmulas tradicionales en cuanto tales.

El autor analiza los textos donde verosímilmente hay uso de tales fórmulas. El método es correcto, sólido, claro. Se aportan los argumentos, a veces sutiles, propios del método, para la determinación de las posibles fórmulas, su encuadre vital («Sitz im Leben»), historia y significación. Evidentemente, los argumentos de este tipo a menudo son apreciativos e hipotéticos y, por tanto, las conclusiones también. Pero en general el lector queda convencido, dada también la modestia del autor en su exposición, su espíritu crítico y sencillez. Además llega a conclusiones teológicas, cosa a veces olvidada en el uso del método, aun cuando es su última finalidad.

Con ello queda clara la conexión de Pablo con las comunidades anteriores y sus aportaciones propias en la concepción de la Resurrección. De este modo no es preciso especular en general acerca de la originalidad paulina o cuestiones sobre si fue el inventor-transformador del Cristianismo. Simplemente se ve en la práctica y en concreto su dependencia y originalidad, respectivamente.

Asentados estos logros de la obra, su principal finalidad, indico otros puntos interesantes para favorecer una mayor profundización. Es estimulante la sugerencia de que la base de las fórmulas de Rom 4,17 y 2 Cor 1,9 sea una $b^e r \bar{a} k \bar{a} h$ pascual cristianizada. Sin embargo, los indicios textuales no son tan grandes como para optar, sin duda, por esa explicación. Parece verosímil, pero subsiste alguna incertidumbre. Los paralelos judíos y el análisis (17-67) es importante y bien llevado a cabo.

La distinción entre fórmulas «teológicas» con Dios como sujeto, y «cristológicas» con sujeto Cristo/Jesús es terminología ligeramente extraña, aunque comprensible.

Más discutible es afirmar (125) que la formulación de resurrección fue más original que la de exaltación, para referirse al misterio pascual. Al menos no es tan claro por la argumentación aducida por V.

Hay otros temas teológicos como el de Jesús Liberador escatológico, la expresión «expiación de pecados» utilizada varias veces, la interpretación del dia de Rom 4,25 o el kata de Rom 1,3-4, la diferenciación entre «comunión con padecimientos» y «conmorir»; también la interpretación del hyper como «en sustitución de» o la de eis khristón, que son susceptibles de discusión ulterior. Pero en todo caso no son nucleares en la tesis del libro.

Como reparos menores, sin que ello quite mérito alguno a la obra, preferiría que el texto hebreo se hubiese señalado con las siglas más usuales de TM en vez de TH, la bibliografía es predominantemente alemana y uno echa en falta artículos como el de González Ruiz sobre Rom 4,25 [Bib 40 (1959)] o libros como el de Alvarez Verdes sobre el análisis estructural de Rom 6, publicado por la Institución San Jerónimo

en 1980, particularmente porque la bibliografía aducida es muy amplia. Por eso mismo parece conveniente tener en cuenta la producción española sobre estos temas, todavía no tan extensa, a fin de estimularla más.

Indices de citas bíblicas y autores hubiesen sido muy útiles en una obra de este tipo.

Finalmente, dar la bienvenida a esta obra, que aumenta los estudios paulinos en nuestro país de forma apreciable.—F. PASTOR-RAMOS.

MAXIMINO ARIAS REYERO, Jesús el Cristo. Curso fundamental de teología, Ediciones Paulinas, Madrid 1982, 349 p. 21×13 cm., ISBN 84-285-0867-4.

El autor, profesor en la Universidad Católica de Chile, se ha especializado en el estudio de la religiosidad popular latinoamericana. Dirige este curso fundamental de teología a seglares, catequistas, grupos de estudio. Es importante tener en cuenta el destinatario pretendido de estas páginas para valorar en su justa medida la intencionalidad y el contenido del libro.

Después de una introducción de tres lecciones en que se explican los motivos y el camino para llegar a conocer a Jesús, se exponen, en el cuerpo central del libro, las principales dimensiones del misterio de la persona de Jesús el Cristo (lecciones cuarta a décima). Jesús e Israel, la persona, el mensaje y los milagros de Jesús. Se trata después la muerte, la resurrección y la madre de Jesús. En la última parte se abordan los errores cristológicos de los primeros siglos que fueron dando ocasión a las definiciones dogmáticas de los primeros concilios ecuménicos. En un apéndice se reflexiona sobre Jesucristo desde América Latina.

Encontramos en este libro, más que un tratado extenso y técnico, un marco de reflexión, dignamente vulgarizador, dirigido a personas de conocimientos teológicos de nivel medio. Cita con frecuencia los documentos de Puebla, para hacer resaltar las exigencias que en el plano social encierra la fe cristiana, pero se advierte también, con inequívoca insistencia, el deseo de preservar la persona de Jesús de toda interpretación temporalista. En este sentido es significativa la expresión de sus propias preferencias en la amplia bibliografía que el autor propone.

Hubiéramos deseado que se hubiera detenido más en algunos puntos concretos, tales como los milagros, los títulos cristológicos, la gestación eclesial de las primeras definiciones dogmáticas. Se recogen las afirmaciones con claridad didáctica y con sobriedad. Tal vez hubiera ayudado profundizar algo más en las dificultades y en el significado. Una serie de ejercicios exegéticos y de trabajos fomentan la participación personal de los lectores y la actividad de los participantes.—J. G. P.

KARL RAHNER, Im Gespräch. Band 2: 1978-1982 (Hrsg. v. Paul Imhof und H. Biallowons), Kösel-Verlag, München 1983. 320 p., 21×12 cm. ISBN 3-466-20235-3.

Continúa en este segundo volumen una serie de entrevistas con Karl Rahner, a partir de 1978. Es sabido que la entrevista es uno de los géneros que últimamente emplea con más frecuencia el benemérito teólogo alemán. La situación es comprensible si se tiene en cuenta que Rahner cumplirá los ochenta años en marzo del 84.

En este volumen aparecen las entrevistas agrupadas, como en el primero, en torno a cinco grandes ejes: el seguimiento de Jesús, la grandeza y la debilidad de la teología, el escepticismo cristiano y la firmeza en el corazón de la fe, los umbrales del

tercer milenio, las señales de envejecimiento o la necesidad de una crisis. Dentro de estos capítulos encontramos no pocas de las cuestiones que han ido interesando más a la actualidad eclesial. Por ejemplo, la elección de los Papas, las relaciones de la teología con la psicología, la ¿peligrosidad? de la teología política, la cristología de Hans Küng, el peligro de ralentización en el movimiento ecuménico, los movimientos pacifistas, la crítica dentro de la Iglesia... Junto a éstas, hay otras cuestiones que, sin dejar en modo alguno el ser actuales, pertenecen también a la preocupación de siempre.

El estilo de Rahner en estos diálogos es asequible, directo, empapado en una fresca sinceridad y enraizado en un apasionado amor a la Iglesia. Por ser así, puede hablar con libertad y manifestar su distanciamiento crítico ante ciertas actuaciones o actitudes del aparato eclesiástico. Se nos ofrecen también, de labios del propio autor, una serie de confidencias personales y detalles biográficos que, creemos, no habían sido publicados hasta ahora.

La lectura de estas páginas de un robusto testigo de fe en nuestro siglo puede hacer un gran bien a quienes desean amar a la Iglesia con lealtad y convicción y, por ello, no se sienten cómodos ante ciertos restauracionismos, supuestamente tranquilizadores.—J. G. P.

RENÉ LATOURELLE, A Jesús el Cristo por los Evangelios, Sígueme, Salamanca 1982, 250 p., 21×13 cm., ISBN 84-301-0876-9.

Esta obra forma parte de una trilogía, cuyo segundo volumen, L'Homme et ses problemes dans la lumière du Christ, ha aparecido ya en franés en 1981. Es de suponer que pronto será traducido al castellano.

La preocupación principal del autor es la de «mostrar» (no demostrar) que se puede realizar, razonablemente, una opción a favor de la fe cristiana. Dicha opción se sitúa en un término medio entre dos extremos: ni se deduce como conclusión evidente de un raciocinio ni se realiza en un salto ciego al vacío, totalmente de espaldas a la razón. Lo razonable queda así situado entre lo racional y lo irracional.

Para realizar esa opción cristiana hay que partir de Jesús de Nazaret, su persona y su mensaje. La enseñanza de Jesús ilumina la existencia y los problemas del hombre concreto. En El se ha manifestado Dios con una cercanía irrepetible e insuperable. Este primer volumen queda consagrado al tratamiento de la cuestión histórica.

Se percibe en el autor, por ésta y otras publicaciones suyas, una cierta predilección por las estructuraciones tripartitas. Expone aquí Latourelle las fases principales de la evolución que la crítica viene siguiendo ante los Evangelios. Presenta después algunas características y particularidades metodológicas del género «evangelio» y cuestiones íntimamente relacionadas con él, como historia e historiador. De todo ello se concluye adecuadamente que es posible un acceso seguro al Jesús de los Evangelios y a su mensaje.

No es esta obra, en sentido estricto, una publicación especializada de cuestiones bíblicas, aunque se recoge en ella no poco material especializado de estudios bíblicos. El libro refleja, por lo demás, algunas de las características más conocidas de Latourelle: gran claridad en la exposición y en la síntesis, un conocimiento muy amplio y actualizado de la literatura teológica. Las notas, la bibliografía de cada capítulo y la bibliografía del final nos dan testimonio de la amplia información del autor. Se nos ofrece así un amplio panorama informativo en el que el lector y el creyente habrán de buscar, personalizadamente, su propio sendero. Esta calidad de información que se

nos brinda, de forma asequible, para una reflexión personalizada, es realmente digna.—J. G. P.

Bernard Sesboüé, Jésus-Christ dans la tradition de l'Eglise, Desclée, Paris 1982, 320 p., 20×12 cm., ISBN 2-7189-0215-9.

El autor es profesor en el Centro Sèvres (centro de formación de los jesuitas en París), y ha realizado ya no pocas publicaciones, preferentemente sobre cuestiones cristológicas.

La obra está dividida en tres grandes partes, de diversa extensión. En la primera, más breve, se presenta la problemática de la cristología, tomando como punto de arranque el diagnóstico de la situación actual. Y se enuncian los estadios que preceden, acompañan y siguen (la Iglesia primitiva) la tradición de Jesús. Una segunda parte recoge la tradición dogmática de la Iglesia, con las afirmaciones y confesiones de fe que preceden a los concilios y con las definiciones de los primeros concilios Ecuménicos. Presta, como es claro, especial atención a Nicea, Efeso y Calcedonia, con sus enseñanzas sobre la filiación divina, la verdadera humanización de Dios y la divinidad y humanidad de Jesús. En esta parte, que es ciertamente la más amplia, se recogen también los concilios inmediatamente siguientes (Constantinopla II y III) y la teología escolástica, hasta llegar al Vaticano II. Por fin, una parte tercera realiza una lectura sistemática del acontecimiento y ofrece los grandes ejes de la proposición cristológica, la reflexión sistematizada sobre Jesús-Hijo de Dios e hijo de los hombres y la Resurrección.

Esta obra resulta atractiva para el creyente actual. Porque recoge con fuerza el valor de lo esencial, reproduce y hace ver el dinamismo de la tradición dogmática de la Iglesia y es capaz de expresar los dogmas cristológicos de manera que entronquen con las preguntas más radicales del creyente que quiere confesar, también hoy, a Jesús de Nazaret como Señor resucitado. Resulta así un estudio denso, pero atractivo y asequible a los no especialmente iniciados en terminologías teológicas especializadas o de escuela. El cristiano de hoy, que sigue creyendo en Jesucristo como el centro de su fe, no se limita a repetir de manera automática la definición de los primeros concilios, sino que expresa, convenientemente, la confesión de su propia fe. A ello ayuda significativamente este libro.—J. G. P.

J. M. R. TILLARD, L'évêque de Rome, Les Editions du Cerf, París 1982, 240 p., 23,5×14 cm., ISBN 2-204-01811-2.

El autor es muy conocido, no sólo por sus publicaciones sobre la vida consagrada, sino por sus trabajos en el ámbito ecuménico. Es vicepresidente de «Fe y Constitución», en el Consejo Ecuménico de las Iglesias, Consultor del Secretariado para la Unidad de los cristianos y profesor de teología en varias Universidades.

La obra consta de tres grandes capítulos. En el primero se recorre el contexto en que se celebró el Vaticano I y se enmarca la Constitución dogmática «Pastor Aeternus». Desde ahí se llega al Vaticano II, que, como es lógico en la tradición católica, no corrige al Vaticano I, pero sí lo completa. El segundo capítulo estudia las relaciones de la sede de Roma con las demás sedes episcopales y el primado del Obispo de Roma sobre los demás obispos. Por fin un tercer capítulo presenta el

ministerio de Pedro como fundamento visible de la unidad de fe y de comunión y su servicio a todas las iglesias.

El auténtico ecumenismo de los católicos no puede reducirse a esperar a que los otros vuelvan. El Vaticano II nos exhortó a todos a ponernos en marcha para que el encuentro de todos se realizara en Cristo. Ello supone no renunciar a la historia recorrida durante estos dos mil años ni pretender, ilusoriamente, partir de cero, como si estuviésemos en la Iglesia primitiva. Pero exige seguir caminando. La preocupación del autor es muy clara y muy insistente. Si no se tiene en cuenta, se corre el peligro de no interpretar adecuadamente su intención y de encontrar el libro demasiado vencido hacia la crítica de los maximalismos y del espíritu ultramontano. No son pocos quienes reconocen que el ejercicio colegial de la autoridad en la Iglesia, con Pedro y bajo Pedro, está más cerca todavía de los deseos que de las realizaciones pacíficas. Se puede admitir igualmente que los modelos concretos que se han ido gestionando no eran los únicos posibles a partir de la Escritura. Y que hoy día sigue siendo posible, y deseable, alentar una concreción del ministerio de Pedro que, sin renunciar a los dogmas, favorezca más la «re-unión».

Por ello, el autor destaca con insistencia las expresiones de espíritu ultramontano que han venido acompañando e hipotecando el ministerio de Pedro y sus sucesores. Descubre algunas exageraciones y pone muy de relieve algunas características en determinadas figuras históricas, como en Pío IX, que no son inventadas, aunque tampoco sean las únicas. Una mayor capacidad de decisión de las conferencias episcopales e iglesias locales favorecería un mayor pluralismo en la unidad de fe. Esto supondría no pocos cambios en la situación actual. Pero no sería necesariamente ilegítima y serían pasos hacia la unión.—J. G. P.

PAUL WESS, Eine Frage bricht auf, Verlag Styria, Graz-Wien-Köln 1982, 256 p.

El propósito de este libro es muy claro. Se trata de ofrecer unas reflexiones sobre el proceso que lleva al redescubrimiento de la fe en una edad adulta.

Se sigue la trayectoria que se ha hecho ya usual, en la actual pedagogía religiosa y que, en cierto modo, quedó consagrada en el Catecismo holandés. Se comienza por la pregunta acerca del sentido de la vida y se desvelan las situaciones en las que dicha pregunta está presente, aunque no se haya manifestado con claridad. Arranca de ahí el camino hacia la respuesta. El que busca se encuentra con varios itinerarios posibles en la historia de las religiones. Se concreta más la respuesta que ofrece el mensaje cristiano y se pergeña una primera decisión.

El autor lleva casi veinte años de vida en una parroquia y ha dirigido en ella no pocos catecumenados de adultos. Esta circunstancia ha marcado apreciablemente la publicación del libro. Porque en sus páginas aparece, no sólo las situaciones más corrientes que pueden darse en el proceso de maduración de la fe, sino también el lenguaje habitual en esos casos. El libro, por otra parte, se asienta no sólo sobre esa experiencia, sino también sobre un digno nivel de vulgarización de las tendencias más características del momento presente en su actitud o confrontación frente a la religión. Así queda reflejado en el índice de autores que van saliendo a lo largo de las páginas.

Ha adoptado el autor un procedimiento de diálogo en un matrimonio, a quienes llama Adán y Eva, que a veces resulta algo artificial. Este matrimonio se inserta paulatinamente en un grupo de la parroquia. La intencionalidad pastoral, el lenguaje empleado y las circunstancias que refleja, destinan este libro a un público amplio de lectores de habla alemana, a quienes puede resultar de utilidad.—J. G. P.

BERNHARD LANG, Ein Buch wie kein anderes. Einführung in die kritische Lektüre der Bibel (Biblische Basis Bücher, 3), Butzon & Bercker — Katholisches Bibelwerk, Kevelaer — Stuttgart 1980, 224 p., 19,5×12cm., ISBN 3-7666-9103-1 (B&B); 3-460-27031-4 (KB).

Otto Knoch, Begegnung wird Zeugnis. Werden und Wessen des Neuen Testament (BBB, 6), 1980, 260 p., ISBN 3-3766-909-4 (B&B); 3-460-27061 (KB).

MECHTHILD KELLERMANN, STANISLAW MEDALA, MICHELE PICCIRILLO, EUGEN SITARZ, Welt aus der die Bibel kommt. Biblische Hilfwissenschaften (BBB, 2), 1982, 263 p., ISBN 3-7666-9172-4 (B&B); 3-460-27021-7 (KB).

FELIX PORSCH, Viele Stimmen — ein Glaube, Anfänge, Entfaltung und Grundzüge neutestamentlicher Theologie (BBB, 7), 1982, 284 p., ISBN 3-3766-9232-1 (B&B); 3-46027971-5 (KB).

Presentamos conjuntamente varios tomos de esta nueva serie de Libros Bíblicos Básicos, editada por Eugen Sitarz y publicada conjuntamente por las dos editoriales citadas, que en diez tomos complementarios quiere ofrecer un instrumento para el conocimiento de las ciencias bíblicas y la introducción en la Escritura, según los métodos modernos. Se dirige a estudiantes de teología, profesores de religión, párrocos y catequistas y no supone un conocimiento profundo de hebreo ni de griego.

B. Lang, profesor de A. T. en la Universidad de Tübingen, escribe una introducción o aproximación general en tres capítulos: La Biblia como libro (formación y disposición, lenguas originales y traducciones, manuscritos), La exégesis histórico-crítica (sus resultados, métodos de trabajo, historia) y La Sagrada Escritura, la conciencia crítica en la Iglesia moderna. El estilo es de fácil lectura y ofrece una información relativamente amplia para ese extenso círculo de lectores que se ha propuesto la colección. De especial interés es el enfoque ecuménico de la tercera parte.

O. Knoch, profesor de introducción a la Biblia en la Universidad de Passau, escribe una sencilla y clara introducción al N. T. Tras una breve descripción de la formación de los diversos libros (p. 13-26), pasa al estudio de cada uno de ellos. Los límites en la extensión y enfoque de la colección, hacen que el autor opte en muchas ocasiones por una de las múltiples soluciones propuestas (v. gr. en cuanto a los autores de los evangelios), sin discutir los argumentos en pro y en contra. Valora más los testimonios de la tradición eclesiástica para la determinación de los autores, que el análisis interno de los libros. Sólo cita bibliografía alemana o traducida al alemán, con lo que ignora que libros tan fundamentales como E. SCHÜRER, Geschichte des jüdischen Volkes o la antigua Introducción al N. T., editada por A. Robert y A. Feuillet, tienen desde hace siete u ocho años ediciones totalmente refundidas en inglés y francés, respectivamente.

El tomo II de esta colección, sobre las ciencias auxiliares de la Biblia, es obra de varios autores.

Michele Piccirillo, profesor de geografía e historia bíblicas en el Estudio Franciscano Bíblico de Jerusalén, ofrece un claro compendio de geografía histórica, ilustrada con mapas (11-63). Stanislaw Medala, profesor de N. T. en el Instituto Teológico de Cracovia y E. Sitarz, resumen en pocas páginas (65-116) la arqueología bíblica. El mismo E. Sitarz traza un esquema de Historia del Pueblo de Dios (p. 117-196),

bastante claro y legible, quizá demasiado conciso. La contribución más original es la de la doctora Mechthild Kellermann, sobre las lenguas bíblicas (p. 197-257). Con estilo ágil y gran claridad bosqueja las características del hebreo, arameo y griego para lectores no iniciados en semíticas o clásicas.

Felix Porsch, en el tomo VII de la colección, y como el subtítulo indica (Comienzos, desarrollo y líneas esenciales de la teología del N. T.), traza una sencilla síntesis, que como se señala en la misma presentación del libro, «no quiere sustituir a las conocidas Teologías científicas. Su objetivo es abrir aun para los no especialistas un acceso comprensible y científicamente responsable a las riquezas del Nuevo Testamento». Los capítulos en que se divide el libro ponen de manifiesto su enfoque: el nuevo comienzo postpascual: primeros testimonios de fe sobre Cristo. La pregunta por el Jesús terrestre. El mensaje y la praxis de Jesús. La teología de los evangelios sinópticos. La teología de los escritos joánicos. La teología de Pablo. Teología en nombre y en el espíritu de Pablo (Col, Ef, Pastorales, 1Pe). La teología de la Carta a los Hebreos. La teología de la Carta de Santiago. La teología del Apocalipsis de Juan.

Con la atenuante de tratarse de un libro de divulgación, el autor cae en la miopía —no rara en libros alemanes— de citar solamente bibliografía alemana. Porsch no menciona las publicaciones de X. Léon-Dufour sobre los sinópticos o las de A. Vanhoye sobre la Carta a los Hebreos, o las de R. E. Brown sobre Juan, lo que no dice mucho en favor de este libro y de su autor.

En conjunto nos parece que estos cuatro tomos publicados cumplen el objetivo propuesto de una alta divulgación, comprensible para un amplio círculo de lectores.—Antonio Vargas-Machuca.

Bernard J. F. Lonergan, Les voies d'une théologie méthodique («Recherches», n. 27. Théologie), Desclée-Bellarmin, Paris-Montréal 1982, 342 p., 24×16 cm.

Se trata de una colección de trabajos o conferencias del P. Lonergan, anteriores a 1979, que todavía no se habían traducido del inglés al francés, y que parecieron al P. L. Roy (que, juntamente con P. Lambert, organizan esta publicación) más representativos del pensamiento teológico de Lonergan.

Una de estas conferencias, en una primera sección sobre la cultura contemporánea, se refiere a la consideración teológica primordial del hombre existente y a la adaptación de la teología al mundo contemporáneo. Otras dos conferencias de esta sección se ocupan de la ausencia de Dios en el mundo de hoy, y del porvenir del cristianismo. Una segunda sección se intitula «Fundamentos religiosos universales», con apertura ecuménica y universal; contiene particulares estudios sobre la experiencia religiosa y sobre la conciencia religiosa contemporánea. Sigue un tercer apartado o sección, «Teología y ciencias humanas», que establece puntos de acercamiento entre lo profano y lo religioso. Asimismo habla sobre el conocimiento religioso.

Todavía otras dos secciones: una acerca de la práctica de la Teología (notemos la conferencia relativa a la «Cristología de hoy», si por la materia más definida puede interesar a algunos), y otra sobre las relaciones con la historia completan este manojo de artículos, que podrán suscitar el interés del especialista y del lector que sigue el humanismo teológico de hoy.—MIGUEL NICOLAU, S.J.

MARTIN LUTHER, Das Magnifikat, Herder, Freiburg ²1982, 125 p., 20[12 cm., ISBN 3-451-19573-9.

El centenario de Lutero ha favorecido la iniciativa de reeditar esta pequeña joya entre los escritos del reformador. Compuesta en 1521, refleja tanto la jugosa piedad mariana de su autor como las peculiaridades de su método exegético, al que no son ajenos los conocimientos históricos del momento y las propias experiencias personales de Lutero. Inserto plenamente en la tradición eclesial en su contemplación de la figura de María, en la forma cómo ésta proclama la gracia del Señor manifestada por encima y a través de la «nulidad» (Nichtigkeit) de su sierva ve Lutero el más preclaro ejemplo de reconocimiento de una justificación por la sola fe. El amplio comentario de H. Riedlinger, que también aporta notas aclaratorias al texto, sitúa útilmente la obra en sus aspectos biográficos, teológicos y exegéticos.—José J. Alemany.

KARL-HEINZ WEGER, Gott hat sich offenbart (Herderbücherei, 946), Herder, Freiburg 1982, 124 p., 18×10,5 cm., ISBN 3-451-07946-1.

ha acometido la delicada empresa de exponer de modo sencillo y comprensible lo esencial de la reflexión teológica sobre la relevancia divina. El intento, teniendo en cuenta su propósito concreto y las consiguientes limitaciones de fondo y forma, puede considerarse plenamente logrado. No es, desde luego, un tratado completo sobre la revelación, y en ese sentido, no pocas cuestiones y derivaciones técnicas quedarían aún por afrontar; pero tampoco se trata de u na lectura edificante para almas piadosas a las que, por suponerlas carentes de instrucción, se les simplificara el tema. El autor no elude los puntos claves y su complejidad, pero acierta a presentarlos inteligiblemente sin perder por eso solidez, coherencia ni densidad teológica. Las escasas 65 páginas del texto se leen de un tirón; de ellas surgen provechosas iluminaciones para una adecuada inteligencia de la revelación, concebida primordialmente como «articulación histórica de la experiencia trascendental de Dios». De aquí la importancia que se da al profetismo veterotestamentario como p ortador y transmisor de tal experiencia, y, correlativamente, al carácter profético de Jesús, en quien la experiencia trascendental alcanza la culminación de la identidad con Dios, lo que le confiere su condición de revelación definitiva e insuperable. Se reconocerá en estos planteamientos el padrinazgo de Rahner, Schillebeeckx y la constitución Dei Verbum, a quienes, en efecto, el autor se refiere explícitamente. En un apéndice se añaden 36 textos bíblicos a modo de apoyo documental del tema.—José J. Alemany.

REIMAR ZELLER (Hrsg), Luther, wie ihn keiner kennt. Lutherbriefe aus dem Alltag, Herder, Freiburg ²1982, 208 p., 21,5×14 cm., ISBN 3-451-19692-1.

Dos millares y medio de cartas se han conservado del prolífico reformador: once densos tomos de la edición de Weimar. Una tercera parte de ellas fueron escritas en alemán. Entre éstas efectúa R. Zeller su selección, agrupándolas en bloques temáticos precedidos, cada uno de ellos, de una introducción. La perspectiva que de tal forma se despliega ante los ojos d el lector es del mayor interés. El inconfundible tono de Lutero, su espontaneidad, la reacción inmediata a los estímulos o urgencias de la situación, el empleo de sus dotes persuasivas, incluso los típicos dicterios e insultos, todo ello proporciona un expresivo cuadro del mundo

de sentimientos de una notable personalidad, sus estructuras mentales, los impulsos que motivaron su acción y que él a su vez intentaba transmitir. Un Lutero, como indica O. H. Pesch en su excelente epílogo, ciertamente desconocido para la mayoría en tales manifestaciones íntimas, pero cuya imagen en nada difiere de la bien conocida a través de sus otros escritos y datos biográficos. Numerosas reproducciones de grabados de aquella época ilustran y completan el texto. En resumen, una edición sencilla y manual, pero compuesta con un cuidado, tanto respecto de la presentación como de los contenidos, por el que sólo cabe felicitar a sus preparadores.—José J. Alemany.

PETER MANNS (Hrsg.), Zur Lage der Lutherforschung heute, Franz Steiner, Wiesbaden 1982, 128 p. 19,5×11,5 cm., ISBN 3-515-03761-6.

Se publican en este tomito siete colaboraciones presentadas durante un congreso del «Institut für Europäische Geschichte» (Maguncia), en octubre de 1981. La temática escogida venía determinada por la proximidad del centenario luterano. Dentro de la diversidad de los trabajos, se da, sin embargo, como nota común, además de su brevedad, el escaso desarrollo de los puntos estudiados. La mayoría de ellos tienen más bien el carácter de boletines bibliográficos, en que una rápida sucesión de nombres es objeto de sucintas valoraciones. El prólogo justifica tanto la selección de los ponentes como algunas irregularidades e improvisaciones en la composición de los trabajos. Si bien el libro no es completo ni exhaustivo en su referencia al estado de la investigación luterana, ofrece una no desdeñable información, que incluye perspectivas tanto protestantes como católicas.—José J. Alemany.

ALFREDO MARRANZINI, Dibattito Lutero Seripando su «Giustizia e libertà del cristiano» (Pubblicazioni della Pont. Facoltà Teologica dell'Italia Meridionale, 15), Morcelliana, Brescia 1981, 379 p. 24,5×17,5 cm.

En el agitado y decisivo año 1520, Lutero compone, entre otras obras programáticas, su *Tractatus de libertate christiana* (WA 7, 49-77). Una década después de la muerte del reformador, el cardenal Agustino Girolamo Seripando, nueve años más joven que aquél, trabaja a su vez con ánimo refutador su *De iustitia et libertate christiana*. Ambos escritos son ejemplarmente característicos de las dos posturas teológicas entonces en pugna; en ellos resuenan, desde ópticas encontradas, los grandes e inevitables temas polémicos de la justificación, la fe y la gracia.

Marranzini los ha editado conjuntamente, traducidos de sus originales latinos, y proveyendo al de Seripando de no pocas notas aclaratorias, así como del oportuno aparato bibliográfico, especialmente por lo que se refiere a las citas patrísticas. En su amplia introducción realiza un estudio comparativo de los dos escritos, situándolos en el contexto biográfico de cada personaje, y también, sobre todo, en el caso de Lutero, en el lugar que les corresponde dentro de la evolución teológica de los autores. En sus conclusiones subraya la fidelidad y conocimiento con que el cardenal recoge el pensamiento del reformador, pero también su estrechez de horizonte al afrontar el problema de la libertad solamente en estricta dependencia de la necesidad de las obras para la salvación. Como añade Marranzini, desde entonces han cambiado mucho los planteamientos, y en la actualidad las aproximaciones, debidas tanto a los avances teológicos de ambas confesiones como al incremento de sensibilidad ecuménica, conducen a formas de diálogo más matizadas y fructíferas.—José J. Alemany.

LIBROS RECIBIDOS

En esta sección se anuncian todos los libros recibidos en la revista que de algún modo entren en su fin específico, pero sin que ello implique necesariamente su recomendación por parte de ésta ni la obligación de recensionarlos o reseñarlos.

- AGUIRRE MONASTERIO, RAFAEL, La Iglesia del Nuevo Testamento y Preconstantina (C.E., 2), Fundación Santa María, Madrid 1983, 48 p., 19×12 cm., ISBN 84-348-1155-3.
- ALONSO SCHÖKEL, L., SICRE DÍAZ, J. L., Job. Comentario teológico y literario, Cristiandad, Madrid 1983, 642 p., 24×15,5 cm., ISBN 84-7057-334-9.
- Arrigoni, Ermanno, Alle radici della secolarizzazione. La teologia di Gogarten, Marietti, Torino 1981, 152 p., 24,5×17 cm., ISBN 88-211-7653-3.
- BOHIGUES SAPENA, JUAN, Testimonio y mensaje (Pastoral Aplicada, 113), PPC, Madrid 1983, 126 p., 19,5×13,5 cm., ISBN 84-288-0643-8.
- Bonnet Rouet Villette Belloso, Para rezar con la biblia. Antiguo Testamento, Verbo Divino, Estella (Navarra) 1983, 165 p., 24×17 cm., ISBN 84-7151-361-7.
- BONNET LEGRAND ROUET SELZ VILLETTE BELLOSO, Para rezar con la Biblia. Nuevo Testamento, Verbo Divino, Estella (Navarra) 1983, 245 p., 24×17 cm., ISBN 84-7151-362-5.
- Bourdeau, François, El camino del perdón. Peregrinación y reconciliación, Verbo Divino, Estella (Navarra) 1983, 132 p., 21×13 cm., ISBN 84-7151-359-5.
- CABESTRERO, TEÓFILO, Puebla: experiencia y mensajes para todas las Iglesias (Puebla, 6), PPC., Madrid 1980, 160 p., 19,5×13,5 cm., ISBN 84-288-0498-2.
- Castillo Sánchez, José María, Los ministerios en la Iglesia (CE, 7), Fundación Santa María, Madrid 1983, 64 p., 19×12 cm., ISBN 84-348-1176-6.
- CODINA, VICTOR, Renéixer a la solidaritat (Horitzons, 5), Claret, Barcelona 1982, 112 p., 21×13,5 cm., ISBN 84-7263-231-8.
- Conferencia Episcopal de Estados Unidos, El desafío de la paz. La promesa de Dios y nuestra respuesta, PPC, Madrid 1983, 152 p., 19,5×13,5 cm., ISBN 84-288-0652-7.
- Conferencia Episcopal Española, La visita del Papa y la Fe de nuestro pueblo, PPC, Madrid 1983, 64 p., 19,5×13,5 cm., ISBN 84-288-0651-9.
- Equip de Consiliaris CVX Berchmans SIVATTE, RAFAEL DE, Alliberamente d'Israel. Introducció a l'Antic Testament. Camí Catecumenal Universitari 3 (Horitzons, 7), Claret, Barcelona 1982, 144 p., 21×13,5 cm., ISBN 84-2763-261-X.
- Equip de Consiliaris CVX Berchmans, Jesucrist. Camí Catecumenal Universitari 1 (Horitzons, 2), Claret, Barcelona 1980, 192 p., 21×13,5 cm., ISBN 84-7263-163-X.
- Equip de Consiliaris CVX Berchmans, L'esclésia. Camí Catecumenal Universitari 2 (Horitzons, 6), Claret, Barcelona 1982, 216 p., 21×13,5 cm., ISBN 84-7263-262-8.

- FÉLEZ, C. PÉREZ CALVO, L. MOVILLA, S., Guadalupe, parroquia del pueblo de Dios, PPC, Madrid 1983, 80 p., 27×19,5 cm., ISBN 84-288-0640-3.
- FORNASIERO, AMBROGIO, Cristo año 2000. Una lectura del Evangelio hecha con el corazón (Pastoral Aplicada, 112), PPC, Madrid 1983, 184 p., 19,5×13,5 cm., ISBN 84-288-0641-1.
- Forte, Bruno, Jesús de Nazaret, historia de Dios, Dios de la historia. Ensayo de una cristología como historia, Paulinas, Madrid 1983, 350 p., 21,5×13,5 cm., ISBN 84-285-0923-9.
- GESTEIRA GARZA, MANUEL, La Eucaristía, misterio de comunión (Academia Christiana, 18), Cristiandad, Madrid 1983, 672 p., 20,5×13 cm., ISBN 84-7057-337-3.
- Gómez Caffarena, José, Metafísica fundamental (Academia Christiana, 19), Cristiandad, Madrid 1983, 512 p., 20,5×13 cm., ISBN 84-7057-328-4.
- Gourgues, Michel, El más allá en el Nuevo Testamento (Cuadernos bíblicos, 41), Verbo Divino, Estella (Navarra) 1983, 62 p., 18,5×20,5 cm., ISBN 84-7151-346-3.
- HUARTE OSACAR, JUAN, Evangelio y comunidad (Estudio de teología paulina) (Glosas, 8), San Esteban, Salamanca 1983, 312 p., 21,5×14 cm., ISBN 84-85045-57-2.
- INIESTA JIMÉNEZ, ALBERTO, La Iglesia en una sociedad pluralista y democrática (CE, 8), Fundación Santa María, Madrid 1983, 14 p., 19×12 cm., ISBN 84-348-1205-3.
- ISIDORO DE SEVILLA, SAN, Etimologías, 2 tom. (Edic. prep. por J. Oroz, Intr. General por M. C. Díaz y Díaz) (BAC 433 y 434), Católica, Madrid 1982, 856+616 p., 20×13 cm., ISBN 84-220-1071-2.
- Küng, Hans, ¿Vida eterna? Respuesta al gran interrogante de la vida humana, Cristiandad, Madrid 1983, 386 p., 22×14 cm., ISBN 84-7057-335-7.
- LACELLE, ÉLISABETH J., La femme, son corps et la religion. Approches pluridisciplinaires I, Bellarmin, Montréal, 248 p., 22×14 cm., ISBN 2-89007-516-8.
- LAMIRANDE, EMILIEN, Paulin de Milan et la «Vita Ambrosii». Aspects de la religion sous le Bas-Empire (Recherches, 30, Théologie), Desclée, Paris 1983, 208 p., 24× ×16 cm., ISBN 2-89007-472-2.
- LANGEVIN, GILLES (pres.), Les premiers chrétiens. 1. Les rapports du christianisme naissant avec le judaïsme, Bellarmin, Montréal 1983, 160 p., 21,5×14 cm., ISBN 2-89007-487-0.
- Langevin, Gilles (pres.), Les premiers chrétiens. 2. La Foi, le Culte et la communauté, Bellarmin, Montréal 1983, 152 p., 21,5×14 cm., ISBN 2-89007-488-9.
- Langevin, Gilles (pres.), Les premiers chrètiens. 3. La rencontre avec la civilisation gréco-romaine, Bellarmin, Montréal 1983, 152 p., 21,5×14 cm., ISBN 2-89007-489-7.
- Lemieux, R. Richard, R. Rouleau, J.-P. (ed.), *Pathologie(s) et religion(s)* (Les Cahiers de Recherches en Sciences de la Religion, 4), Bellarmin, Montréal 1982, 314 p., 23×15 cm., ISBN 2-89007-471-4.
- LÉON-DUFOUR, X., La fracción del pan. Culto y existencia en el Nuevo Testamento (Academia Christiana, 17), Cristiandad, Madrid 1983, 400 p., 20,5×13 cm., ISBN 84-7057-336-5.
- Losada Espinosa, Joaquín, Distintas imágenes de la Iglesia (CE. 5), Fundación Santa María, Madrid 1983, 62 p., 19×12 cm., ISBN 84-348-1206-1.
- MARTIN, GEORGE, Para leer la Biblia como palabra de Dios, Verbo Divino, Estella (Navarra) 1983, 168 p., 24×17 cm., ISBN 84-7151-348-X.
- Muñoz Iglesias, Salvador, Los cánticos del Evangelio de la Infancia según San Lucas, Instituto «Francisco Suárez», del CSIC, Madrid 1983, 376 p., 23×14 cm.
- Muñoz Palacios, Rafael, Revisión de la reforma del siglo XVI (CE, 4), Fundación Santa María, Madrid 1983, 64 p., 19×12 cm., ISBN 84-348-1222-3.
- PAGOLA, JOSÉ ANTONIO, Jesús de Nazaret. El hombre y su mensaje, Idatz, San Sebastián 1983, 288 p., 21×14 cm., ISBN 84-85713-15-X.

- PARDO, A. ALDAZÁBAL, J. GOENAGA, J. A. LÓPEZ, J. GONZÁLEZ, M., El culto a los santos (Pastoral Aplicada, 114), PPC, Madrid 1983, 128 p., 19,5×13,5 cm., ISBN 84-288-0647-0.
- Pousseur, Robert Teissier, Jacques, Dios, compañero de camino, Verbo Divino, Estella (Navarra) 1983, 280 p., 20×12,5 cm., ISBN 84-7151-356-0.
- RUGGIERI, GIUSEPPE, La compagnia della Fede. Linee di teologia fondamentale, Marietti, Torino 1980, 176 p., 24,5×17 cm., ISBN 88-211-7652-5.
- SÁENZ URANGA, JOSÉ RAMÓN, La Biblia. La Historia de la Salvación contada a nuestros hijos, Claret, Bilbao 1983, 144 p., 21×15 cm., ISBN 84-7263-290-3.
- SEIGFRIED, ADAM, Vernunft und Offenbarung bei dem Spätaufklärer Jakob Salat. Eine historisch-systematische Untersuchung, Tyrolia, Innsbruck 1983, 304 p., 22,5×15 cm., ISBN 3-7022-1478-X.
- SICRE DÍAZ, JOSÉ LUIS, Jesús y la Iglesia (Curso de Eclesiología, 1), Fundación Santa María, Madrid 1983, 48 p., 19×12 cm., ISBN 84-348-1148-0.
- SOTOMAYOR MURO, MANUEL, Reflexiones para una visión panorámica de la historia de la Iglesia (CE, 3), Fundación Santa María, Madrid 1983, 48 p., 19×12 cm., ISBN 84-348-1160-X.
- Talec, Pierre, Y en la noche, Dios, Verbo Divino, Estella (Navarra) 1983, 232 p., 20×12,5 cm., ISBN 84-7151-353-6.
- THILS, GUSTAVE, Pour une théologie de structure planétaire (Cahiers de la Revue Théologique de Louvain 6), Publications de la Faculté de Théologie, Louvain-la Neuve 1983, 80 p., 24×16 cm., ISBN 2-8017-0205-6.
- TORGAL, LUIS REIS VARGUES, ISABEL (ed.), O Marquês de Pombal e o seu tempo (Número especial no 2.º centenario da sua morte. Revista de História das Ideias), 2 tomos, Universidad de Coimbra, Coimbra 1982, 431 505 p., 23,5×16 cm.
- Tuñi i Vancells, Josep Oriol, El testimoniatge de l'evangeli de Joan. I. La progressiva elaboració del IV evangeli (Horitzons, 1/1), Claret, Barcelona 1980, 88 p., 21×13,5 cm., ISBN 84-7263-151-6.
- Tuñi i Vancells, Josep Oriol, El testimoniatge de l'evangeli de Joan. II. Revelació i acceptació o rebuig (Horitzons, 1/2), Claret, Barcelona 1980, 96 p., 21×13,5 cm., ISBN 84-7263-152-4.
- Velasco Martínez, Rufino, Iglesia carismática y lo institucional en la Iglesia (CE, 6), Fundación Santa María, Madrid 1983, 64 p., 19×12 cm., ISBN 84-348-1170-7.
- VILANOVA, E. COLL, J. M. ROVIRA BELLOSO, J. M., MILLAS, E., La salvació cristiana, mite i realitat (Horitzons, 4), Claret, Barcelona 1981, 96 p., 21×13,5 cm., ISBN 84-7263-210-5.
- VIVES, JOSEP (trad. i pres.), Els cent consells espirituals del pare Diàdoc (Horitzons, 3), Claret, Barcelona 1981, 104 p., 21×13,5 cm., ISBN 84-7263-195-8.
- WHYTEHEAD, L. CHIDWICK, P., L'acte de la mort. Réflexions sur le passage de la vie à la mort, Bellarmin, Montréal 1983, 120 p., 21,5×14 cm., ISBN 2-89007-470-6.
- ZAHRNT, HEINZ, A l'ouest de l'Eden. Douze propos aux adeptes et aux détracteurs de la religion chrétienne, Du Cerf, Paris 1983, 192 p., 23,5×14,5 cm., ISBN 2-204-02001-X.